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 Mitgliederbrief Januar 2024 

 

 

 

Liebe Vereinsmitglieder 

 

Auch das zweite Jahr ohne Coronaeinschränkungen bescherte uns einen erfreulichen 

Zulauf an Besuchern, Ende März durften wir gar unseren 8000. Besucher bei uns 

begrüssen! Die stark angestiegenen Energiepreise für die Beleuchtung und den 

Betrieb der elektrischen Anlagen führen ab Januar 2024 zu einer Anhebung der Preise 

für Führungen: Gruppen bis 20 Personen CHF 120.-, Gruppen bis 40 Personen CHF 

190.-. Umso erfreulicher deshalb die Tatsache, dass der auslaufende 

Sponsoringvertrag mit SBB-Energie um weitere 5 Jahre verlängert werden konnte. Da  

nun unser  gesamter Vorrat an DVD ausverkauft ist, können der Film über das 

Stellwerk (25 Min.) wie auch über die Passerelle (38 Min.) auf der jeweiligen 

Homepage stellwerk-kerzers.ch bzw. passerelle-kerzers.ch angeschaut werden. 

 

Mit diesem Mitgliederbrief erhalten Sie die Einladung zu unserer ordentlichen 

Generalversammlung, welche am Samstag, 23. März 2024 im  Restaurant Jura in 

Kerzers stattfindet. Anlässlich der Generalversammlung nutzen wir wiederum die 

Gelegenheit, Sie über unsere Absichten und Projekte im angelaufenen Jahr zu 

informieren. Wenn Sie in Zukunft die Informationen zum Vereinsgeschehen 

elektronisch erhalten möchten, senden Sie eine E-Mail an stellwerk@kerzers.ch  und 

teilen uns bitte Ihre E-Mailadresse mit. Damit sind Sie nicht nur noch schneller und 

besser bedient, Sie helfen uns auch, unseren Aufwand etwas zu senken. Besten Dank! 

 

Sprechen oder schreiben Sie unseren Präsidenten Beat Winterberger an. Er hat immer 

ein offenes Ohr für Ihre Anliegen und Meinungen! Anträge zuhanden der 

Generalversammlung bitten wir frühzeitig einzureichen. Frist für die Behandlung 

anlässlich der Versammlung am 23. März ist der 23. Februar 2024. 

 

mailto:stellwerk@kerzers.ch
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Unsere Arbeits-, und Unterhaltstage finden im nächsten Jahr wieder ausschliesslich 

an Samstagen statt. Dies weil mehrere unserer neuen Aktivmitglieder noch im 

Arbeitsprozess stehen. Gearbeitet wird jeweils zwischen 9.00 und 16.00 Uhr.  

 

Bitte notieren Sie sich dafür in Ihrer Agenda die folgenden Termine: 

 

 

13. Januar 2024 10. Februar 2024 09. März 2024 

23. März 20241) 13. April 2024 04. Mai 2024 

28. Mai 20242) 08. Juni 2024  24. August 2024 

07. September 20243) 19. Oktober 2024 16. November 2024 

07. Dezember 20244) 14. Dezember 2014  

 

1) Generalversammlung 

2) Maimarkt Kerzers 

3) Tag der offenen Tür 

4) Vorstandssitzung 

 

 

Einsatzverantwortung: 

- Museumsbetrieb, Führungen: Beat Winterberger 

- Anlageunterhalt/Bau: Pio Brönnimann 

- Hauswartung: Urs Rohrer 

- Bau Technik (Mechanik): Pascal Roh 

- Bau Technik (Elektrik): Fabian Müller 

 

Um die Einsätze koordinieren zu können, bitten wir um Anmeldung unter der 

Telefonnummer 079 216 57 29, an Urs Rohrer Hauswart oder per Mail an 

ursrohrer@hispeed.ch. Wir freuen uns sehr über eine aktive Teilnahme am 

Vereinsgeschehen! 

 

Abschliessend danken wir Ihnen ganz herzlich für Ihre Treue zu unserem Verein und 

freuen uns, wenn wir auch in Zukunft auf Sie zählen dürfen!  

 

 

Freundliche Grüsse 

 

VEREIN STELLWERK KERZERS 

 

 

 

Beat Winterberger, Präsident Markus Brand, Kassier 

mailto:ursrohrer@hispeed.ch
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  Verein Stellwerk Kerzers 

  Postfach 225, 3210 Kerzers  

 Mail stellwerk@kerzers.ch 

 www.stellwerk-kerzers 
 

  

 Einladung zur 

 19. ordentlichen Generalversammlung 

 

 

 Kerzers im Januar 2024 

 

 

Liebe Vereinsmitglieder 

 

Wir freuen uns, Sie zu unserer neunzehnten ordentlichen Generalversammlung 

einladen zu dürfen.  

 

Wann: Samstag, 23. März 2024, 14.15 Uhr, Saalöffnung 13.30 Uhr 

Wo: Restaurant Jura, Bahnhofplatz 6 Kerzers, 3 Min. zu Fuss vom 

 Bahnhof 

 

Vorsitz: Beat Winterberger, Präsident 

Protokoll:  Das Protokoll der Generalversammlung 2023 liegt nach der 

Saalöffnung zur Einsicht auf. 

Traktanden: 

1. Begrüssung und Wahl der Stimmenzähler 

2. Genehmigung 

- Der Traktandenliste 

- des Protokolls der Generalversammlung vom 25.03.2023 

3. Genehmigung der Jahresberichte 2023 

- des Präsidenten (Beat Winterberger) 

- des Leiters Bau & Unterhalt (Pio Brönnimann) 

- des Technischen Leiters (Fabian Müller) 

- der Betreuerin der Mitgliederkartei (Martina Blatter) 

 

4. Jahresrechnung 2023 (die Jahresrechnung liegt an der GV auf) 
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5. Anträge 

– Anträge von Mitgliedern (Eingabefrist 23.02.2024 an die Postfachadresse 

des Vereins senden) 

– Genehmigung der Mitgliederbeiträge: Aktiv Fr. 100.-/Jahr, Passiv Fr. 50.-   

Jahr 

6. Budget 2024 

7. Revisorenbericht und Antrag zur Entlastung des Kassiers und des 

Vorstands 

8. Informationen zum Jahresprogramm 2024 sowie der Generalversammlung 

2025 

 

Vorgesehener Schluss der Veranstaltung: 16 Uhr 

 

Anschliessend an die Versammlung folgt die 10. GV des Vereins Passerelle Kerzers. 

Eine freiwillige Teilnahme ist möglich.  

 

Die Jahresberichte des Präsidenten sowie des Leiters Bau und Unterhalt übermitteln 

wir Ihnen mit dieser Einladung. Die Berichtersteller erläutern den Inhalt in einer 

Zusammenfassung vor der Abstimmung zur Genehmigung. Den Bericht über die 

Mitgliederkartei präsentieren wir Ihnen anlässlich der Generalversammlung. Der 

Vorstand freut sich über ein zahlreiches Erscheinen und dankt Ihnen allen für das im 

vergangenen Jahr wiederum entgegengebrachte Vertrauen.  

 

Freundliche Grüsse 

 

VEREIN STELLWERK KERZERS 

 
 

 

 

Beat Winterberger, Präsident Markus Brand, Kassier 
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Jahresbericht 2023 des Präsidenten 

 
Im vergangenen Jahr knackten wir mit unserem 8000. Besucher eine neue 

Rekordmarke! Insgesamt konnten 31 Führungen für 360 Besucherinnen und Besucher 

angeboten werden. Einmal mehr geht ein grosses Dankeschön an Markus Brand 

welcher einen grossen Teil dieser Führungen durchführte. Neu für uns war die 

Möglichkeit für die Lokführerausbildungsklasse des Regionalverkehrs Bern-Solothurn 

(RBS) 3 Führungen anzubieten. 

 

Am 03. Februar mussten wir uns leider von unserem am 18. Januar verstorbenen 

langjährigen Vorstands- und Vereinskameraden Fred Frey verabschieden. Mit Fred hat 

uns zum 1. Mal in unserer Vereinsgeschichte ein aktives Mitglied verlassen. Anlässlich 

unserer GV im März wurde die geleistete Vereinsarbeit von Fred in einer „post 

mortem“ Laudatio gebührend gewürdigt.  

 

Auch in diesem Jahr nehmen wir ein weiteres Mal am traditionellen Maimärit in 

Kerzers teil. Sowohl der neue Oberamtmann Christoph Wieland wie auch die neue 

Gemeindepräsidentin beehrten uns mit einem Besuch an unserem Stand. 

 

Das von unserem Leiter Bau & Unterhalt minutiös vorbereitete Projekt 

„Wasseranschluss im Stellwerk“ kam zur Ausführung, ebenso der Einbau einer 

Kleinküche. Seit Mitte August verfügen wir jetzt im Container der uns als Vereinslokal 

dient  über eigenes Wasser, ein Kochfeld sowie einen neuen Kühlschrank. 

 

Im Juni wurde quasi über Nacht der Fahrleitungsschaltposten vor dem 

Stellwerkgebäude bis auf einen verbleibenden Schalter rückgebaut. Dies trotz einer 

klaren Zusage des Leiters der Fachstelle für Denkmalpflege der SBB die nicht mehr 

benötigten Schalter aus optischen Gründen im Schaltposten zu belassen.  

 

Im September beteiligten wir uns mit unserem traditionellen Tag der offenen Tür am 

erstmals durch den Verein „Dorfleben Kerzers“ durchgeführten Dorffestival. 

Auffallend war der Besuch von zahlreichen Familien mit Kindern, das Bistro und der 

Shop wurden gut besucht.  

 

Gegen Ende Oktober fanden die Dreharbeiten mit dem Fernsehjournalisten Christian 

Rensch vom SRF statt. Der Filmbeitrag wurde am Abend des 21. Novembers in der 

Sendung „Schweiz Aktuell“ ausgestrahlt. Eine schöne Homage an unseren Verein und 

die von uns geleistete Arbeit. Der Beitrag löste extrem viele positive Reaktionen aus. 

 

Ungelöst bleibt weiterhin die Problematik der Präsidentschaftsnachfolge. Auch für 

den Kassier welcher ebenfalls auf die GV 2025 demissioniert hat gilt es noch einen 

Nachfolger zu finden. DIE LAGE IST ERNST und so rufe ich Sie, liebe Mitglieder dazu 

auf darüber nachzudenken, ob Sie allenfalls in der Lage wären sich inskünftig in der 



  Seite 6 von 9 

Leitung des Vereins oder als Kassier zu engagieren? Oder kommt allenfalls jemand 

aus Ihrem Bekanntenkreis dafür in Frage? Vorschläge werden vom Präsidenten sehr 

gerne entgegengenommen.  

 

So neigte sich das Jahr 2023 dem Ende zu. Die neuen Mitglieder bei den 

„Stellwerklern“ (Aktivtruppe des VSK) haben sich sehr gut bei uns eingelebt und mit 

ihrem Fachwissen und Einsatz viel zu einem gut gelungenen Vereinsjahr beigetragen. 

 

Mein Dank geht an Sie, liebe Mitglieder für Ihre Treue zu unserem Verein, aber auch 

an  meine Vorstandskollegen sowie die aktiven Vereinsmitglieder, die Lokalpresse, 

das Kantonale Amt für Kulturgüter und die Gemeinde Kerzers. Die uns 

entgegengebrachte Sympathie und das geschenkte Vertrauen sind für uns die 

Motivation und der Ansporn für das kommende Vereinsjahr. Meine besten Wünsche 

für Glück, Freude und Gesundheit begleiten Sie ins neue Jahr! 

 

 

 

Kerzers, Januar 2024  Beat Winterberger, Präsident 
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Jahresbericht 2023 des Leiters Bau und Unterhalt  
 

Nach dem der Gemeinderat uns am 29. November 2022 mitgeteilt hat, dass alle 

Anschluss- und Betriebsgebühren für den Wasseranschluss erlassen werden, haben 

wir das Projekt mit einem Budget von CHF 10‘000.- in Angriff genommen. Die 

Ausführung gestaltete sich etwas schwieriger als angenommen, war die 

Gemeindewasserleitung doch genau unter dem Dorfbach verlegt und nicht wie in den 

Plänen eingezeichnet seitlich davon.  

Im Herbst konnten die Arbeiten abgeschlossen werden. Wir haben nun Druckwasser 

an einem Aussenhahn und in der Küche im Container. Im Frühling 2024 werden auf 

den aperen Stellen (Baugrube) neue, dem Standort entsprechende Pflanzen gesetzt. 

Im Container wurde anschliessend eine kleine Küche mit Schränken, Waschbecken 

und zwei Herdplatten montiert. Alle Arbeiten wurden von den Aktiven mit viel 

Herzblut ausgeführt. Der in die Jahre gekommene Kühlschrank wurde durch einen 

Neuen mit wesentlich besserer Energieeffizienz ersetzt. 

 

Die Stahltüren der Schützenschränke und die südliche, ehemalige Eingangstüre zum 

Relaisraum wurden entrostet, grundiert und neu bemalen. 

 

Die bestehenden Elektroanlagen wurden durch einen zertifizierten Fachmann geprüft 

und ein neuer, 5 Jahre gültiger Sicherheitsnachweis (SiNa) erstellt. 

 

Ziele für 2024: Decke Schacht Süd sanieren, neuer Schubladenstock im Relaisraum, 

Baudokumentation nach Bauelementen erstellen, Unterhaltsplan für das Gebäude 

erstellen 

 

Kerzers, Januar 2024  Pio Brönnimann, Leiter Bau & Unterhalt 
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Jahresbericht 2023 des Techn. Leiters Elektroanlagen 
 

Im Januar konnte nochmals wichtiges Reservematerial aus von den SBB ersetzten 

Stellwerken abgeholt werden. Dieses Mal im Jura, hauptsächlich in der Anlage 

Courtemaîche (Domino 55). Es wurde während eines Tages von mir demontiert und 

gleichentags nach Kerzers gefahren. In den darauffolgenden Wochen zeigte ich, dass 

der Platz im Museum eine echte Herausforderung ist und bleibt. 

Gegen Frühling trat ins «Spezialteam» das VSK-Neumitglied Frank Lüthi ein. Als 

gelernter Betriebsdisponent mit handwerklichem Flair, Verständnis und Interesse 

ergänzt er das bestehende Team um Fabian Müller, Markus Näf und Ernst Grünig. 

Das ganze Jahr war geprägt von der Fortsetzung der 2022 begonnenen dreiphasigen 

Belegungskontrolle, also dem peniblen Abgleich aller Elektroschemata mit der 

effektiven Installation. Den zweiten Teil dieser immens wichtigen Arbeit hat 

grösstenteils Markus Näf alleine zu Hause bewältigt. Seine Vorarbeit von weit mehr 

als 100 Std. bildete die Basis für die dritte und letzte Phase. Mit zunehmendem 

Fortschritt dieser theoretischen Konzentrations- und Fleissarbeit ging das Team 

gegen Mitte Jahr in den dritten und mehr praktischen Teil über und begann die 

zahlreich aufgedeckten Unstimmigkeiten auf der Anlage zu analysieren und 

abschliessend zu beheben. In den dicken Drahtbünden oft eine mühsame und nur 

sehr langsam vorangehende Arbeit. Diese erfolgte unter anderem in mehreren 

«Abendschichten» von je ca. 4 Std., sind doch die offiziellen Arbeitstage aufgrund der 

Umstände erfahrungsgemäss eher ungeeignet und nicht ausreichend dafür 

vorhanden. Resultierend aus dieser «Sisifusarbeit» konnte bereits ein verschollenes 

Schemata neu gezeichnet werden und etliche Verdrahtungsfehler korrigiert werden, 

was sich auf die immer wieder vorkommenden diversen Störungen positiv auswirkt. 

Ein Lichtblick also und Lohn für den «Chrampf». Ziel dieser Arbeit ist die weitere 

Senkung der auftretenden Störungen, sowie Schaffung einer guten Ausgangslage für 

evtl. spätere Ergänzungen oder Änderungen an den elektrischen Anlagen. 

Anfangs Oktober kam unaufgefordert Thales (Lieferant des heutigen elektronischen 

Stellwerks Kerzers) via Sigdata AG auf mich zu und so konnte ein 

Verbindungsabbruch zu uns (Datenleitung) aufgrund eines notwendigen und 

geplanten IP-Adresswechsels seitens elektronischem Stellwerk unkompliziert und mit 

relativ kleinem Aufwand unentgeltlich abgewendet werden. Nicht selbstverständlich 

und es zeigt exemplarisch die Verbundenheit der beiden Firmen mit dem VSK und der 

weitherum vorhandenen Spezialität. 

Weiter wuchs in unzähligen Stunden und primär aus einer Hand die Dokumentation 

zu Funktion und Aufbau der elektrischen Anlagen auf mittlerweile ca. 80 ausführlich 

beschriebenen und bebilderten Seiten an. Geschickt und gezielt fragte der Autor 

Markus Näf gelegentlich Mitglieder an und konnte so professionellen Inhalt erstellen, 

der die Grundlage für die Tätigkeit kommender Mitglieder und Generationen bildet. 

Diese von den meisten Vereinsmitgliedern weitgehend unbemerkte und grossartige 

Arbeit ist noch nicht zu Ende und wird 2024 weitergeführt. 
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Die von mir definierten vier Jahresziele konnten leider aus diversen Gründen nicht 

erreicht werden. Es zeigte sich, dass wohl zu optimistisch geplant wurde. Die Realität 

und Beruf (1. Jahr in neuer Firma) war hart und zwang zu Re-Priorisierung. 

Es waren dies: 

Einbau der automatischen Zugsicherung SIGNUM bei der Weiche 20 

Belegungskontrolle inkl. Fehlerbehebung abgeschlossen 

Gemeinsame vereinsinterne EDV-Ablage 

Abläuteglocken-Auslösung zusätzlich ab Tasten 

 

Ziele für 2024 sind aufgrund der gemachten Erfahrung keine Neuen gesteckt. Es 

sollen aber die vier von 2023 weiterverfolgt werden. 

Zum Schluss danke ich meinen Helfern Markus Näf, Ernst Grünig und Frank Lüthi, 

sowie sonstigen gelegentlich dem Spezialgebiet zudienenden Mitgliedern für die 

zahlreichen geleisteten Stunden, aber auch den wohlwollenden Personen und 

Abteilungen bei den SBB, BLS, Thales und Sigdata, sowie natürlich beim Vorstand des 

Vereins für das Vertrauen und die stets angenehme Zusammenarbeit in leider von 

vielen Unsicherheiten geplagten Zeiten. 

 

 

Olten, Januar 2024   Fabian Müller, Techn. Leiter elektrische Anlagen 

 

 

 

 

 

 


